



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO II.

Viernes 15 de Julio de 1892.

Núm. 402.

SUSCRIPCIÓN

BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
Trimestre, pesetas . . . 3,50
FUERA. . . Semestre. 6,50
Año. 12
EXTRANJERO Y UL- | Año. . . 25
TRAMAR. |

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
ATRASADO, DIEZ.

Imprenta, Redacción
y Administración

CUBOS, 3.- TELÉFONO N.º 100

Pago adelantado.

ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25
En las restantes. 0'10
Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0'50
Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Felix, obispo.

SANTO DE MAÑANA.—Nuestra Sra. del Carmen.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: á las 9 m., 693,4; á las 3 t. 680,0.

TEMPERATURA. / max. sol 22,5; max. sombra 27,8.

/ min. omb. 8,0 reflector 5,8

DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., S.; 3 t., N.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 24, de la calle de la Puebla; y un solar, calle de la Cruz, núm. 8 y 10, barrio de Santa Clara, del mismo dueño.

Comercio de Tegidos de Fermin Carbonell, Paloma 58, frente á la catedral: único en su clase en dicha calle. En él hallará el público un selecto y variado surtido en géneros del reino y extranjeros. Especialidad en lanería, pañolería de seda é hilo, algodón, merinos, corsés, lienzos, etc. Paloma, 58, frente á la catedral.

Vino claro de Rioja, superior, á 18 y 20 cenis. cuartillo. Carnecerías 3, tienda.

En el **Centro de Vacunación** de esta ciudad, plaza de Santa María, núm. 4, se vacuna todos los días de 8 á 9 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde, con linfa de ternera, pura, fresca y activa. Honorarios, 10 rs.

Novedades literarias.—*La Débacle*, última producción de Zola. Se halla de venta en el acreditado establecimiento de los Sres. Hijos de Santiago Rodríguez.

CRÓNICA LOCAL

A las nueve y cuarto de esta mañana se declaró un pequeño incendio en la casa número 31 de la calle de Fernan-González, á consecuencia de haberse introducido el fuego de la cocina en una madera contigua al hogar.

Afortunadamente se logró extinguirlo en breve con la ayuda del guardia municipal núm. 31, que presta el servicio en aquella calle y de un albañil que habita en otra habitación de la misma casa.

El *Boletín oficial* de la provincia publica hoy la circular del ministerio de la Gobernación referente á las medidas sanitarias que deben adoptarse ante la eventualidad de una invasión del cólera, así como también las reales órdenes que en la circular se citan y cuyas disposiciones nos alegraremos de ver cumplidas con rigor, por lo mucho que interesa el evitar los estragos de tan terrible epidemia.

Con motivo de la festividad de Nuestra Señora del Carmen, la función religiosa que celebrarán los Padres Carmelitas promete estar muy concurrida.

Entre otras escogidas piezas que ejecutará la distinguida orquesta, se hallan algunas composiciones del reputado maestro de Capilla de la Catedral de Burgos, siendo la misa solemne composición del célebre maestro Eslava.

También estarán animadas y concurridas las funciones del Real Monasterio de las Huelgas y de la parroquia de San Lesmes.

En el expreso de esta mañana ha llegado á Burgos el diputado á Cortes por Castrogeriz D. Santiago de Liniers, quien regresará en breve á la Corte.

Anoche por causa del temporal no pudo verificarse la función anunciada por la compañía que dirige el señor Feijóo en el circo ecuestre, dedicada á la sociedad burgalesa.

El domingo dará dicha compañía una variada función en la Plaza de toros, en la que harán su debut la artista señorita Salas, cuya belleza es ensalzada, y el notable artista Mr. Jean.

Además se lidiará un novillo.

Si el tiempo no lo impide, esperamos que la concurrencia ha de ser numerosa.

El regimiento infantería de San Marcial, de guarnición en esta capital, dando pruebas de que sabe hermanar con las rudas tareas militares los sentimientos religiosos que le legaron sus antepasados, celebrará en el día de mañana en la parroquia de San Gil solemnes cultos en honor de su augusta patrona Nuestra Señora del Carmen.

Al efecto han adornado con exquisito gusto y esmero las fachadas y algunos departamentos de los cuarteles, así como también la iglesia de San Gil, ha sido adornada con el gusto con que saben hacerlo sus encargados.

A las diez y media será la misa solemne cantada á toda orquesta, y en ella predicará el Lcdo. D. José María Alonso y Alonso, capellán de dicho regimiento.

Desde las primeras horas de la mañana se tocarán bonitas dianas y se dará á los soldados café y leche, y un extraordinario con honores de lunch en las comidas, celebrando los jefes y oficiales por la noche otro que será preparado en la casa del señor Brioso.

Ha tomado posesión el señor D. Tomás Fernandez Lagunilla del destino de jefe de negociado de tercera clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia, para cuyo cargo fué nombrado por Real orden el 1.º del actual.

Felicitemos por su ascenso al señor Fernandez Lagunilla.

Con motivo de la próxima feria de Santiago en la villa de Briviesca, se ha concedido la concentración en ella de la Guardia civil, consistente en tres parejas de dicho cuerpo, una del puesto de Miranda, otra de Pancorbo y otro de los Barrios de Bureba.

En el registro civil de esta población se han inscrito en el día de hoy cinco matrimonios, cinco nacimientos y dos defunciones.

Dos vecinas del barrio de San Pedro de la Fuente pretendieron anteayer defender á pugilato sus diferencias, resultando una de ellas tan mal parada, que según nos dicen ha habido necesidad de aplicarle además de los auxilios de la ciencia la Extremaunción.

Esta mañana ha sido conducido á la oficina de la guardia municipal un portafesero, que en el Mercado fué acometido de un accidente.

En la citada oficina se le prestaron los primeros auxilios.

Hoy ha regresado á León el Sr. D. Domingo Argüeso, canónigo de aquella catedral, á cuyo cabildo venía representando, para la elección de senador por esta provincia eclesiástica.

El delegado de Hacienda de esta provincia se halla enfermo de bastante gravedad.

Deseamos vivamente su pronto y completo restablecimiento.

Con motivo de ser hoy los días del secretario del gobierno de esta provincia don Enrique de Ureña, el personal de secretaría de la sección de Fomento de las juntas de instrucción pública de Beneficencia, Agricultura y Pósitos, han acordado como recuerdo de sincera amistad el ofrecerle las insignias de la encomienda de Carlos Tercero, conque fué agraciado por sus valiosos servicios en la catástrofe ferroviaria de 23 de Septiembre del finado año.

El Sr. Ureña, contra costumbre y agradeciendo la fina atención de sus compañeros, aceptó desde luego, pero imponiendo la condición de que las insignias fueran las de menor valor, pues para él ya le tenía en sumo grado el hecho de sus amigos.

El señor secretario obsequió á todos con un cariñoso y espléndido lunch en el que abundaron los habanos, los dulces y las copas.

Reinó durante el acto la mayor armonía siendo innumerables las cordiales felicitaciones de que fué objeto el señor don Enrique de Ureña.

Instrucción pública. —Por real orden ha sido nombrado en concepto de propietario y en virtud de oposición maestro de la escuela pública del barrio de Vega de esta ciudad con la dotación anual de 1.650 pesetas, casa y demás emolumentos legales D. Ciriaco Perez Martinez.

—Ha tomado posesión de la escuela pública de Calzada de Bureba en concepto de propietaria la maestra doña Angela Gonzalez, y de la Cideruelo de Arriba doña Juana Montemayor.

—Se ha concedido prórroga para tomar posesión de la escuela pública de Santiago de Tudela doña María Valdivielso Ehevarría.

—Se han verificado exámenes con éxito brillante para la enseñanza en la escuela pública de Moncalvillo.

Mercados.—En la pescadería de esta ciudad, se ha vendido en la mañana de hoy, mero á 2,00 pesetas el kilo y pescadilla á 1,50.

En el Hondillo se han vendido dos cestas de truchas de Arlanzon á 5,00 y 4,00 pesetas el kilo.

Los cangrejos se venden á precio subido.

—En el banco regulador continua el tocino y lomo á 1,40 y 1,56, á cuyo precio se venderá mañana.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 11 bueyes, 14 terneras, 34 carneros, 20 corderos y 2 cerdos.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 16 de Julio de 1892.*—Parada, Lealtad; hospital y provisiones, Lealtad, tercer capitán; reconocimiento de piensos, España; segundo capitán vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador militar *Sanz*.

Necrología.—Ayer se inhumó en el cementerio general de esta ciudad al cadáver del anciano Miguel Esteban Barrios, de 71 años, Hermanitas de los Pobres.

CARTA DE MADRID

Madrid 14.

Corrientes son las de hoy completamente opuestas á las que ayer circularon por el Congreso, acerca de la solución que ha de darse al conflicto parlamentario.

Los optimismos de ayer se desvanecieron anoche por completo al saberse que los republicanos eran la manzana de la discordia en esta cuestión.

El señor Sagasta, que está comprometido moralmente en que se apruebe el proyecto de tarifas de ferrocarriles, por la colaboración que hasta cierto punto ha tenido en la redacción del mismo, ha hecho cuanto posible le ha sido para buscar una fórmula que conciliase todas las opiniones, pero al ver que los republicanos no transigen y que muchos de sus amigos miran con simpatía el proceder de ocultar minorías, se encuentra en las condiciones del *héroe por fuerza*, y arrastrado por la corriente sigue el mismo camino, pero pronto siempre á aprovechar el momento oportuno si se presentara para ayudar al Gobierno.

El señor Pidal recibió ayer una carta, de cuyo contenido nadie está enterado, pero que se supone dirigida al señor Sagasta.

Algunos creen que es un recordatorio para que vea de conseguir algo de los republicanos.

El criterio del Gobierno está perfectamente expresado en el siguiente acuerdo del Consejo de ministros que hoy han sometido á la Reina.

Considera el Gobierno muy difícil el que pasen los proyectos en la actual legislatura, pero quiere jugar la última carta y tratar de conseguir por cansancio de la Cámara lo que no ha podido obtener por otros medios.

Tendremos—dijeron los ministros al salir del Consejo—las Cortes abiertas hasta el 31 del actual, fecha á que los fusionistas han hecho llegar las sesiones, y por este precedente no se nos podrá arguir que hacemos fuerza en los diputados para conseguir nuestros propósitos.

Si llega ese día y nada hemos obtenido, entonces declararemos que la responsabilidad pesará sobre los republicanos y los fusionistas que les han ayudado en la obstrucción.

Esto han dicho los ministros al salir de Consejo, que dicho sea de paso, no ha tenido más importancia que la que resulta de lo que llevo apuntado.

* * *

Cuando los republicanos se apercibieron del acuerdo del Consejo, lo tomaron como una provocación del Gobierno, y algunos de ellos se proponían contestar á este reto, con la obstrucción manifiesta, pidiendo que se contara el número de los diputados al comenzar las sesiones, pero á ello se opusieron otros diciendo que por este camino no se obtendría otra cosa que ponerse más en evidencia.

Poco después se reunieron, y hasta que tocaron los timbres anunciando el comienzo de la sesión estuvieron reunidos.

Al salir dijeron que continuarían manteniendo la normalidad del reglamento y que no se opondrían á que después de discutir cuantos asuntos considerasen oportunos quedaba tiempo para los proyectos del Gobierno, no se opondrían á que se discutieran y aprobaran.

Pero así que la sesión comenzó, llovieron preguntas y anuncios de interpelaciones de la minoría republicana que alargarán más y más los debates.

* * *

El señor Sagasta ha conferenciado esta tarde con el señor Pidal, para interesarle en que se aprueben cuanto antes los dictámenes pendientes de la comisión de actas.

* * *

En cuanto se oyeron los timbres del Congreso llamando á sesión, disolvieronse los diputados republicanos y ocuparon los escaños. Como obedeciendo á un plan concertado de antemano usaron la palabra uno tras otro los señores Becerro de Bengoa, Pedregal, Gonzalez Chermá, Azcárate, Palma y Marengo: el primero para apoyar un ferrocarril económico de Madrid á Santander pasando por Villarcayo, el segundo para anunciar una interpelación sobre política general del Gobierno y sobre las relaciones comerciales con el extranjero, y los demás, excepto el señor Marengo, para pedir documentos. El señor Marengo presentó una proposición incidental para poder continuar hoy ocupándose de la Trasatlántica, cuyo asunto sigue discutiéndose ahora y hay tela para el resto de la sesión. El diputado republicano emplea frases duras contra el ministro de Ultramar, del que dice que no existe en ningún país civilizado el precedente que sienta el señor Romero Robledo: que sea ministro de Ultramar perteneciendo á la compañía Trasatlántica, que tan directas relaciones tiene con el ministro.

La sesión resulta animada, pero hace un calor inaguantable.

* * *

La Reina ha firmado hoy el nombramiento de director de Comunicaciones á favor del señor Arrazola.

Ha fallecido esta madrugada el presidente de la Cámara de Comercio de Madrid señor Angoloti.

El Senado se ha visto hoy bastante concurrido.

El señor Pacheco ha explicado su anunciada interpelación sobre la huelga de los telegrafistas.

Comienza diciendo que se propone hacer al Gobierno una liquidación de esta legislatura que representa un cúmulo de desdichas y contrariedades.

Censurada con dureza la gestión del Gobierno juzgándola desacertada y diciendo que el país siente inquietud, zozobra y desconfianza y pide que se restablezca la calma y la tranquilidad.

Evidencia que no se han cumplido las promesas del mensaje de la Corona cuando se abrieron las Cortes en 1861. Acusa al Gobierno de diversidad de criterios.

La campaña económica la juzga desastrosa porque resultan unos presupuestos inservibles sin la ley adicional del empréstito.

Dice que nada se ha hecho para resolver la gravísima cuestión de los vinos y exclama: ¿Qué mercados se les abrirán faltando la Francia? Nada se ha hecho tampoco referente á cuestiones sociales administrativas. ¿Qué ventajas nos ofrecen los conservadores? Ni siquiera sirven para sostener el principio de autoridad, puesto que han cedido ante los telegrafistas, verduleras y bolsistas. (El señor Bosch pide la palabra).

La única energía que han tenido ha sido la supresión de las audiencias y esto porque los magistrados no se han sublevado.

La huelga de los telegrafistas reveló falta de previsión y energía por parte del Gobierno.

Desde que se constituyó la Junta de defensa de telegrafistas debió prevenirse el Gobierno.

Por la imprevisión le sorprendió la huelga sin haberse fijado en la comunicación dirigida por los jefes del centro y los telegramas que se cruzan con motivo del aniversario de la creación del cuerpo.

Vino la rebelión contra sus superiores y cuando los empleados delinquen se les debe castigar.

Las contemplaciones hicieron aumentar la huelga hasta llegar el Gobierno á ser impotente para reprimirla.

Insiste en que el Gobierno pacto con los telegrafistas en vez de castigar los delitos de desobediencia y abandono de destino público.

El motín de las verduleras lo cree convencionalísimo puesto que lo resolvió la debilidad.

El alboroto les dió más resultados que los recursos legales.

Compara las contestaciones que el señor Cánovas dió á los telegrafistas rebeldes con las contestaciones que el señor Pí y Margall dió á los cantonales en 1873.

El gabinete actual dice que es imprevisor y debil y carece de soluciones; el Gobierno es peligroso dadas las aventuras que se corren de incierto porvenir.

Le contesta el ministro de la Gobernación negando que el Gobierno sea debil é imprevisor.

Cree que es un contrasentido que un senador democrata dé lecciones

gubernamentales al Gobierno y exclama: «Me hacen el efecto del diablo predicador».

Defiende las campañas del Gobierno, y dice que ha realizado el programa económico por completo, puesto que ha hecho el arancel y ha negociado tratados ventajosos.

«El Gobierno no ha transigido ni con las verduleras ni con los telegrafistas. Gobernar es prever y dirigir. Los telegrafistas no tienen quejas sino necesidades y aspiraciones: el Gobierno satisfará las que sean justas »

Repite los argumentos que ya se oyeron en el Congreso.

Defiende la legalidad de la Junta de defensa, y niega que ésta tenga caracter faccioso y fraguara el complot.

Insiste en que la crisis parcial fué completamente ajena á la huelga.

El señor Pacheco interviene y dice: «Hubiera querido oírsele al señor Elduayen».

El señor Villaverde: «El señor Elduayen lo hubiera ratificado».

Continúa el señor Villaverde diciendo que es difícilísimo demostrar el abandono de destino de los telegrafistas.

Dice que nada ha resultado contra los que fueron suspendidos, los cuales han vuelto á sus cargos.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Guerra.—Reales decretos autorizando la adquisición de material de guerra.

—Otro relativo á personal.

Hacienda.—R. al orden acerca de la enagenación de fincas y restableciendo los comisionados de ventas suprimidos.

Gobernación.—Real orden confirmando la suspensión dictada por el gobernador de Canarias, en cuanto al alcalde y tenientes de los Ayuntamientos de San Andrés y Sancos y disponiendo se reintegre en sus cargos á los concejales suspensos.

—Otra concediendo honores de jefe de Administración civil, al diputado provincial por Almería, D. Miguel Sánchez Miras.

Fomento.—Real orden disponiendo que durante el mes actual sigan funcionando los tribunales de la Escuela politécnica hasta terminar las exámenes que haya pendientes.

Ultramar.—Real orden para que cese en el cargo de habilitado de aquel ministerio quien lo desempeñaba interinamente, por haberse encargado don Ecequiel Ordoñez.

Leemos en un periódico de Palencia:

«Parece que vá confirmandose el rumor de que será nombrado obispo de esta diócesis el Sr. D. Ramon del Busto y Valdes, deán de la catedral de Leon.

La Reina regente, deseosa de honrar á los que han contribuido á realzar la gloria de la marina, derramando su sangre cumpliendo un deber, se ha dignado resolver que los restos mortales del teniente de infantería de marina D. Tomás Pío Pérez de los Rios, que con tanto denuedo se batió en la defensa de Orán, en Trafalgar y

en la rendición de la escuadra francesa del general Rosell, y sean trasladados desde Badajoz, donde yacen, al panteón de marinos ilustres de San Carlos.

Las asociaciones católicas de Barcelona, reunidas bajo la presidencia del señor Obispo, han resuelto celebrar en Monserrat fiestas espléndidas en honor á Colón, y recordando que los doce primeros misioneros del Nuevo Mundo fueron monjes de aquel monasterio.

Para entender en la organización y celebración de las fiestas, se ha nombrado una comisión de que es presidente honorario el señor Obispo, y presidente efectivo el señor Marqués de Comillas.

Las fiestas en Montserrat serán brillantísimas.

Segun se dice en Sevilla, *el Lorda*, compañero de los bandidos *Pitero* y Nicolás, se ha presentado al alcalde de uno de los pueblos de las inmediaciones de la capital de Andalucía «reclamando amparo» contra la activa persecución que la guardia civil le hace.

Tambien se dice que *el Lorda* impuso por condición al entregarse que no lo mataran hasta despues de ser juzgado, en cuyo caso prefería morir con todos los requisitos de la ley antes que perecer á manos de la guardia civil, á la que profesa un rencor exagerado y un miedo que raya en locura.

Boito, el célebre compositor, autor de *Mefistofele*, escribió hace pocos días en el álbum de un amigo suyo la siguiente frase, que leída al derecho y al revés, dice exactamente lo mismo. He aquí la frase:

¡Ebro é Otel, ma Amleto é orbe!

Lo cual significa:

Otelo está borracho, pero Hamlet está ciego.

INSTANTANEAS.

«El desastre», de Zola.

Los temores de guerra prestan duplicado interés á la aparición de la última novela del más discutido, insultado, comprado y célebre de los autores franceses vivos.

No sé cuántos ejemplares se habrán despachado á estas horas de *La Debacle*: sé que el mío, uno de los primeros que asomaron por Madrid, lleva al frente esta cifra. (para que rabiemos de envidia los míseros escritores españoles): «Soixante—huit—mille».

¡Sesenta y ocho mil! A estas horas de fijo que no paran en cien ó ciento diez mil los ejemplares de ese libro que inundan ambos hemisferios.

¿Qué narra Zola en él? No sólo las desdichas de su patria, sino las causas y orígenes de esas desdichas. El libro es como un espejo donde deben mirarse las naciones y aprender. El ejército francés aparece allí, desde las primeras páginas, á manera de rebaño destinado al sacrificio: falta de víveres y de leña, marchas y contramarchas estériles y mortalmente fatigosas, motivadas por la ignorancia geográfica y topográfica de los jefes; jornadas y más jornadas sin disparar un tiro, sin ver al enemigo siquiera; un material de guerra atrasado; un ejército, en suma, desmoralizado y vencido antes de combatir, rota la disciplina, perdida la fuerza moral,

arraigada en todos los espíritus la amarga convicción de que van á dejar la piel por Injo de dejarla, de que la hecatombe será inútil...

Al estado moral del ejército corresponde el de la nación: los aldeanos negándole al soldado hasta un vaso de agua; los ricos fabricantes respirando de gozo, al saber la capitulación de Sedan, y las clases ilustradas, los radicales políticos, recordando aquel dicho popular de Roma. «Lo que no hicieron los bárbaros lo hicieron los Barbarini» y entregando á las llamas los monumentos salvados del prusiano bombardeo...

Si los pueblos aprenden, mucho tiene que aprender el pueblo francés en el libro de Zola.

En él se demuestra una verdad, que no ignoran los fuertes de espíritu, pero que los débiles olvidan fácilmente: las naciones, como los individuos, se labran su propio destino, y jamás deben acusar á la suerte sino á sus yerros.

¿Tomarán la lección nuestros vecinos? ¿Sabrán admitirla por benéfica, ó la rechazarán por lo que escucece?

Es opinión general que los franceses, desde hace veinte años convencidos, de sus pasados errores, se preparan en silencio y esperan con el dedo en el gatillo.

Cuando llegue la hora, se verán los frutos de la terrible lección.

Hay quien piensa que, actualmente, Francia está en situación de llevar la mejor parte.

¿Cuándo nos dirá su secreto la esfinge guerrera? De todas suertes, conste que Zola vota por la paz... y que veinte años son poco para rehacer, no la artillería ni la administración militar, sino el alma de un pueblo.

Emilia Pardo Bazán.

ADULTERACIONES DE LOS ALIMENTOS Y BEBIDAS

II

Adulteración del chocolate

Entre los alimentos oleoso-feculentos que conocemos, figura en primer término el chocolate, por entrar en su composición el cacao, la sustancia más importante de todas las que se emplean para su confección.

El vegetal que produce el cacao, existe en las regiones cálidas de América, Méjico, Guatemala, Venezuela, Caracas, etc.

Los cacaotales se establecen en tierras vírgenes, de gran fertilidad, profundas, húmedas y abrigadas, necesitando una temperatura de 27 á 28 grados: la flor es muy pequeña, no guardando proporción con el volumen del fruto: se obtienen dos cosechas anuales, y en el comercio se conocen diversas especies de cacao:

El caracas, de Venezuela.

El soconusco, de Guatemala.

El marañán, de las Amazonas.

El gayona, el Guayaquil, etc.

Las dos primeras clases son las más apreciadas y las mejores.

El cacao se tuesta ligeramente para desprender las cubiertas que envuelven la parte comestible, que es muy nutritiva y se compone de manteca, caseína, albúmina, glucosa, almidón, celulosa, theohomina y otros principios importantes.

El cacao, como sustancia muy aceitosa, puede hacerse irritante cuando se ha conservado por mucho tiempo, como hacen los fabricantes de chocolate en grande escala, que hacinan en sus almacenes multitud de sacos de cacao, sin tener en cuenta, cuando tanto los conservan, que el aceite que tiene esta semilla, se enrancia

mucho, y le comunica un sabor fuerte y bastante pronunciado. En este caso, y cuando esto ocurre, el cacao obra á la manera de los venenos acres, y es muy dañoso y muy perjudicial, por lo menos para los sujetos de estómago delicado.

La adulteración del chocolate es tan frecuente y tan comun en el comercio, y la codicia mercantil es á la vez tan grande, que mezcla con el chocolate féculas ó harinas de guisante, almortas, bellotas etc., que si bien no producen daño alguno, es lo bastante para que desmerezca el género que se expende, y que se tome, en vez de chocolate puro, una papilla especial, compuesta de materias tan extrañas, que de todo tiene menos de chocolate; estas adulteraciones pueden conocerse por lo mucho que esta sustancia espesa, formándose en el fondo de la jicara una especie de pulpa., que bien á las claras indica su adulteración.

El chocolate se adultera con la bellota, los cacahuets de Valencia, las harinas de habas, de trigo y de maiz, el almidón, el arroz, los bizcochos y pastas rancias de las confiterías, los titos redondos y cuadrados, conocidos vulgarmente con el nombre de muelas en el comercio, las pastas de piñón y de almendras amargas, y los turronec de estas y de avellana, así como también la cascarilla molida del cacao mismo. La mayor parte ó casi todas estas sustancias las mezclan algunos chocolateros con las mantecas de vaca y de cerdo, y más especialmente con esta última, para darla más solidez y más cuerpo, por eso el chocolate adulterado con estas dos clases de manteca, y después de mucho tiempo de estar hecho, toma un olor rancio ó de queso, lo cual es debido á lo que acabamos de exponer.

También son dignas de mencionarse las materias colorantes que se emplean para dar al chocolate su colorido respectivo, materias colorantes que muchas de ellas son venenos activos y poderosos: estas materias son el protóxido de hierro rojo, más comunmente conocido en el comercio con el nombre de *pucnazo*, el *minio* que es un compuesto de plomo, los ocrec rojos y los almagres, vulgarmente *almazarrón*, y aún hasta el ladrillo molido perfectamente tamizado.

Con todas estas sustancias se consigue, no sólo dar buen color al chocolate, sino también aumentar su peso, para que valga más y tenga mejor salida. Si se analizaran detenidamente todas estas materias, se vería palmariamente que todas ellas son altamente nocivas y perjudiciales para la salud, por la composición especial que tienen; pues todos sabemos que los preparados mercuriales, entre ellos el sulfuro de mercurio, que con frecuencia se suele emplear para dar color al chocolate, son de los venenos más nocivos que conocemos.

También el azúcar que se suele emplear para el chocolate, es de la más negra y malaza que se conoce, por ser también la más barata de todos los azúcares que usa el comercio; lo mismo sucede con la canela que usan, la cual es una canela especial y digna de mencionarse por lo mala que es; esta canela no es más que la corteza, vasta y ordinaria, de un arbol, llamado *canelón*, arbol que es de tan escasa importancia que no merece el ser mencionado siquiera.

De todas las sustancias que dejamos expuestas, y que se emplean para adulterar el chocolate, las que más dañan y perjudican á nuestro estómago, son las tierras arcillosas ó arenas que van estrechamente unidas á los óxidos de hierro que se emplean para dar color al chocolate, puesto que todos sabemos que dichas sustancias son difíciles de digerir por su gran consistencia.

Deber altamente sagrado es de toda autoridad el prohibir por los medios posibles y fáciles que estén dentro de sus atribuciones, la venta de todo chocolate cuyo precio no llegue á 5 reales libras de 16 onzas castellanas; puesto que los chocolates

que se expenden en el comercio de 3 y 4 reales libra, puede asegurarse que no son buenos, por que carecen por completo de las virtudes tónicas y digestivas, nutritivas y alimenticias que deben tener los chocolates falsificados y elaborados con buenos cacao, con azúcares puros y con canelas excelentes.

Que el chocolate es conveniente para la salud, lo prueban facilmente las virtudes tónicas y digestivas de que goza. El chocolate se dá á los enfermos en la convalecencia, como vía de alimento; por sus excelentes virtudes, es, hasta medicinal, pues se sabe ya los efectos saludables que causa, y los que produce en una naturaleza delicada y de suyo enfermiza.

No terminaremos este artículo sin hacer notar que todas las excelentes propiedades del chocolate se deben, en gran parte, al tostado del cacao, que se hace amargo, por la volatilización de sus ácidos.

Por eso, los chocolates elaborados con cacao sin tostar, son ácidos, y más corrosivos que tónicos, ó como vulgarmente se explica este fenómeno, *abre el apetito, en vez de alimentar.*

Ramiro Avila y Pezuela.

CONOCIMIENTOS UTILES

Azúcar de cebada.

El consumo de azúcar de cebada que se hace anualmente es considerable. Esta sustancia es, en efecto, un confite muy recomendable para los niños. Sin embargo, como sucede con todas las cosas azucaradas, no hay que abusar de él. Se puede preparar el azúcar de cebada, á domicilio, del siguiente modo:

Se hierve la cebada en un cazo hasta perfecta cocción, lo cual se conoce cuando queda muy poca agua.

Se cuele todo por un trapo, exprimiendo mucho los granos. Pasado algún tiempo, se aclara; se mezcla con almibar, y se hierve hasta que adquiera la consistencia de caramelo. Se extiende por último en chapas de metal untadas de aceite común, donde se endurece en seguida, y se corta en trozos alargados.

Suelo económico para granjas.

Para hacer un suelo de granja económico y muy resistente, se puede emplear el medio que sigue, que se usa exclusivamente en el campo para hacer el suelo de las granjas donde se bate el trigo, y que siempre ha producido muy buenos resultados. Nivelado el suelo convenientemente, se riega, y después se cubre con una mezcla de cal apagada (una parte) y arcilla (dos partes), del modo más uniforme posible; se humedece bien para que se verifique la trabazón de ambas sustancias; á los dos ó tres días se bate este mortero con un pisón análogo al que se emplea para aplastar el yeso, todo el tiempo que sea necesario hasta que el suelo quede perfectamente liso y duro; después se deja secar.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

La Legación Argentina en Madrid, comunica á la *Agencia Fabra* el siguiente telegrama del señor ministro de relaciones exteriores de la República.

«Buenos Aires, Julio 13.—Cazatorpedos «Rosales» naufragó alta mar. División naval sigue viaje á Palos».

Londres 14.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior 62,58.

Paris 14.—Con motivo de ser hoy fiesta nacional en Francia no ha habido Bolsa aquí.

Tanger 14.—Las noticias que se reciben de Fez acusan bastante gravedad.

Afirman que los amaños y manejos del ministro inglés Sr. Ewans Smith para provocar disturbios en el país antes de su salida, han sido coronados por actos injuriosos contra el Sultan.

Dicho diplomático ha remitido rotos en mil pedazos al visir Charwitt los convenios comerciales que debian ser firmados por una y otra parte.

El Visir no se ha atrevido á dar cuenta al Sultan de semejante ultraje, pero ha manifestado que no quiere tener más relaciones con el ministro británico.

Washington 14.—El Senado ha aprobado que la próxima Exposición de Chicago, no se halle abierta los domingos y que en ella se prohíba la venta de vinos y licores.

Paris 14.—*Le Petit Journal*, publica hoy un despacho de Ginebra desmintiendo con referencia á un telegrama oficioso de Chamounix el rumor de haber ocurrido una nueva catástrofe en los ventisqueros de Montblanc.

Londres 14.—En la escuela de Berkhamstead, se ha declarado un violento incendio, habiendo perecido ocho niños abrasados.

Paris 14.—Se reciben nuevos detalles de la catástrofe ocurrida en Saint Gervais.

Dicen que los huéspedes del establecimiento balneario sintieron fuertes sacudidas y un ruido subterráneo muy intenso.

Un torrente de piedras enormes arrastró cuanto encontró de paso.

En la casa de baños había unos ochenta extranjeros y más de treinta empleados y sirvientes.

De todos ellos solamente 25 personas pudieron salvarse.

Paris 14.—La reapertura de las Cámaras francesas se verificará del 15 al 20 de Octubre próximo.

Paris 14.—La escuadra francesa del Norte, fondeó ayer en la rada de Cherburgo.

La escuadra de evoluciones, compuesta de nueve acorazados, un torpedero y un aviso, sigue fondeada en Marsella.

Paris 14.—Los despachos de Pittsburgo, (Estados Unidos), dicen que han llegado á Homestead 6.000 soldados y que con este motivo los huelguistas han cesado de cometer nuevos excesos:

Paris 14.—*El Diario oficial* publica hoy un decreto aprobando el convenio de Madrid de 2 de Mayo de 1892 entre España y Francia consignando el artículo quinto de convenio consular de 7 de Enero de 1862.

Paris 14.—*Le Siecle* inserta hoy la exposición dirigida al presidente de España por el sindicato del comercio español de vinos de Paris.

En dicha exposición se repite que la exportación de vinos españoles á Francia es imposible si el gobierno francés no consiente: 1.º en fijar á 12 grados y 9 décimas

mas el minimum de la escala alcohólica; 2.º si no se mantiene en 15 grados y 9 décimas el minimum de la misma para los vinos; y 3.º si no se especifica durante un periodo determinado el derecho que se exigirá por grado entre los 12 y 9 décimas y 15 y 9 décimas.

Paris 14 (tarde).—Según los últimos despachos relativos á la catástrofe de Saint Gervais los cadáveres recogidos ascienden á 125, pasando de 200 el número de personas desaparecidas.

Fabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

ESTABLECIMIENTO TERMAL DE URBERUAGA DE UBILLA MARQUINA (Vizcaya).

AGUAS NITROGENADAS BICARBONATADAS

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre

Temperatura 27.º centígrados.

Caudal 32,622 litros por hora.

UNICAS ANÁLOGAS A LAS DE PANTICOSA

Este establecimiento es el más concurrido de todos los del Norte y sus aguas son eficacísimas en las enfermedades del pecho, garganta, hígado, vias urinarias. Situado á 16 kilómetros de Elgoibar y Olaceta (línea de Bilbao á Zumárraga). Servicio de coches en combinación con los trenes, y se hace el recorrido en dos horas. Próximo á Ondárroa, Lequeitio, Durrararán, Deva, etc.

Para informes, dirigirse á sus propietarios: Aguirre Sarasúa hermanos.

MATÍAS LÓPEZ

Madrid—Escorial

LOS CHOCOLATES, CAFÉS Y SOPAS COLONIALES
DE ESTA CASA

son los mejores que se presentan en los mercados.

PREMIADOS CON 40 MEDALLAS

De venta en todos los Establecimientos de Ultramarinos de España.

Oficinas: PALMA ALTA, 8. Depósito Central: MONTERA, 25.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

La Epilesia

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **Pastillas de Ochoa**.

La Viruela

Curación rápida y segura con las **Pildoras de Ochoa**. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela

Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS

DUQUE DE ALBA, 13, MADRID

Depósitos en Burgos: D. José Barriocanal y D. Federico de la Llera. Farmacias.

En la imprenta de este periódico se necesitan aprendices que tengan ó no conocimientos del arte.

BAÑOS NUEVOS DE ELORRIO

CON SU TELÉGRAFO Y PARARRAYOS

DOCE PERIÓDICOS DIARIOS EN EL SALÓN DE LECTURA

GRAN FONDA-SERVICIO COMPLETO

Médico Director

Don Miguel Mayoral Medina.

Aguas sulfúricas, ferromanganíferas con 44 por 100 de nitrógeno en sus gases.

Analizadas por los señores Bonet y Saenz Diez, profesores de la Universidad Central. Aforo 37 litros por minuto.

Se usan desde el año 1826, en que se constituyó el primer balneario de Elorrio

Su caudal hace innecesarios los depósitos que desvirtúan la parte medicinal, cual sucede en algunos establecimientos de 20 ó menos litros por minuto.

Son especiales en las herpes, escrófulas, sífilides, metritis y catarros pulmonares, aventajando á Aguas Buenas, Cauterets en Francia y Betelú en España.

Servicio de coches á todos los trenes de Durango.

Dirección: al administrador de los baños nuevos.

Fonda de Ibarra, á cargo de Estéban Lopez, próxima al establecimiento de aguas sulfurosas de Arechavaleta, de atigua y merecida nombradía.

El dueño del mismo ofrece á sus favorecedores hospedaje esmerado, al precio de 22 reales diarios en primera y 16 en segunda, con habitación cómoda y luz.

La alimentación es tan variada y abundante como la de los principales balnearios.



A los Sres. Anunciantes

TELEGRÁFICAMENTE

Esta casa encargase inserción ANUNCIOS todos periódicos España; estaciones Mediodía, Norte, Andaluzas.

Precios ANUNCIOS con arreglo tamaño, sin fijarse número líneas pueda tener: —Economía ninguna otra casa pueda hacer.—Comprobantes entreganse mensualmente.

PEDIR TARIFAS

DEPÓSITOS. - COMISIONES. - REPRESENTACIONES.

PABLO POLO

OLIVAR, 12.-MADRID.

CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.-MADRID.

Dirección telegráfica: TÉCNICO. MADRID.

Tienda de ultramarinos de Antonio Viñas, calle de San Lorenzo núm. 1. Se vende liga superior de 1.^a á 6 reales el 1½ kilo.

Desde el día 4 del corriente han quedado abiertos al público los baños del Recuerdo con sus buenas pilas de mármol y completo aparato de Duchas.

ULTIMA HORA

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 15.—9 m.

En Berna se ha firmado ya el tratado de comercio entre España y Suiza.

Segun noticias de Londres, es evidente la derrota de los conservadores, pues los datos recibidos hasta ahora arrojan un total de 248 diputados por 238 gladstonianos, 99 unionistas, 51 nacionalistas y 7 parnelistas.

MADRID 15.—9,15 m.

Sigue creyéndose en la posibilidad de que mañana se cierren las Cortes.

La prensa cree peligroso que continuen funcionando las Cámaras estando ausente la Corte.

NOTA. Con motivo de la tormenta que ha descargado esta tarde ha estado interrumpida la comunicación telegráfica con Madrid, por cuyo motivo, á la hora de entrar en máquina el presente número no hemos recibido todavía los telegramas de última hora de nuestro corresponsal de Madrid.
